



RECIBIDO EL 23 DE NOVIEMBRE DE 2017 - ACEPTADO EL 23 DE NOVIEMBRE DE 2017

## RESEÑAS CRÍTICAS

# Reseña crítica del artículo “ Del aprendizaje pasivo al aprendizaje comprensivo. Los dispositivos académicos”

**Sofi Carolina Rodríguez González<sup>2</sup>**

Universidad Icesi

El propósito de esta reseña es presentar las ideas fundamentales que expone el pedagogo Julio Cesar Arboleda en el artículo **“DEL APRENDIZAJE PASIVO AL APRENDISAJE COMPRESIVO. LOS DISPOSITIVOS ACADÉMICOS”**, planteando mi punto de vista frente a algunas de estas. En el texto se habla de algunos dispositivos académicos como las reseñas críticas, relatorías y ensayos que posibilitan el aprendizaje por comprensión y por medio de las cuales el sujeto pueda realizar una transición del aprendizaje pasivo al semántico, llevándolo a construir significados y sentidos, para lograr el proceso complejo de

<sup>1</sup> ARBOLEDA, J. C. (s.f.). *Del aprendizaje pasivo al aprendizaje comprensivo. los dispositivos académicos . Educación par la paz, la comprensión y el desarrollo de competencias*, 45-56.

<sup>2</sup> *Licenciada en educación preescolar. Estudiante de la maestría en educación. Reseña presentada al profesor Julio César Arboleda, en el módulo de estrategias pedagógicas y didácticas; universidad ICESI, 28 de julio de 2016*

la comprensión.

Este artículo presenta varios tópicos que guardan relación, concentrándose principalmente en el aprendizaje comprensivo edificador. Al introducir los dispositivos académicos como la reseña crítica, la relatoría y el ensayo, Arboleda aporta a los procesos pedagógicos y didácticos que permitan a los sujetos aprender de una manera comprensiva alejándose de lo repetitivo y memorístico que en ocasiones es muy usual en el aula de clase. Estas estrategias o recursos didácticos denominados dispositivos académicos, permiten combatir el aprendizaje pasivo, que no permite a los sujetos educandos apropiarse del conocimiento, dado que la información no es elaborada ni comprensible. impidiendo desarrollar las habilidades, destrezas y disposiciones necesarias para construir significado y sentido. En esta dirección es



preciso que el se empodere de una pedagogía comprensiva en su práctica y praxis formativa.

El autor asume el aprendizaje comprensivo como un proceso donde el sujeto logra apropiarse de un objeto de conocimiento, teniendo la capacidad de realizar reflexiones contextualizadas de cara a generar nuevas ideas. De hecho estipula que quien tiene la capacidad de aprender de este modo no solo procesa información sino que realiza diversas operaciones, procedimientos y desarrolla habilidades, destrezas, disposiciones, reflexionando de manera crítica.

Como se ha mencionado anteriormente los dispositivos de comprensión no solo fortalecen la escritura y la lectura sino que permiten comprender conceptos, situaciones, llevando a desarrollar un pensamiento crítico, que a su vez esta atraviesa los procesos cognitivos, discursivos e interpretativos. Este pensamiento es posible en una mente abierta, capaz de razonar, argumentar e inferir permitiendo nuevos conocimientos. Es conveniente mencionar también que el pensamiento crítico puede traducirse en una postura edificadora, que aportar al desarrollo de valores y actitudes que son incluidas en la formación integral y que a su vez son aplicadas para la vida diaria. Por lo tanto, los dispositivos académicos aquí mencionados permiten al sujeto desarrollar un pensamiento crítico y construir conocimientos, capacidades, actitudes y habilidades para apropiarse y comprender el objeto de conocimiento.

En concordancia con el autor del artículo expreso que la escuela debe realizar un proceso de reflexión constante frente al enfoque que toma el aprendizaje, pues los sujetos educandos día a día sufren cambios drásticos frente al cúmulo de información al que que están expuestos, por lo que el docente debe generar escenarios para que el proceso sea efectivo, implementando estrategias

pedagógicas y didácticas que permitan en los estudiantes desarrollar pensamientos múltiples, posibilitando que la comprensión juegue un papel fundamental en la vida de cada individuo.